

LA UNIÓN APOSTÓLICA DEL CLERO EN ESPAÑA HASTA EL CONCILIO VATICANO II ¹

Dentro del desarrollo histórico de la Iglesia juega un papel fundamental el ministerio sacerdotal. La interrelación entre ministerio sacerdotal y santidad, a lo largo de la historia, va cobrando importancia en la medida en que se profundiza sobre la esencia del sacerdocio como real configuración con Cristo. De esta manera, es lógico que surjan asociaciones que velen por la santidad sacerdotal y por la mutua ayuda dentro del *ordo presbyterorum*.

1. SURGIMIENTO DEL ASOCIACIONISMO SACERDOTAL MODERNO

Estas asociaciones, históricamente, nacen por el impulso de algún sacerdote celoso preocupado por la fraternidad sacerdotal y la edificación del clero. No es frecuente, en cambio, el caso de

¹ La bibliografía sobre la Unión Apostólica (a partir de ahora, también, U. A.), aparte de la que ofrecemos en el artículo en notas al pie, se puede encontrar en estas dos obras: L. Rubio - J. Cabezas, «Boletín bibliográfico: Presbiterio y comunidades sacerdotales», en *Sem* 37 (1969) 161-184; y L. M.^a Torra Cuixart, *Espiritualidad Sacerdotal en España (1939-1952). En busca de una espiritualidad del clero diocesano*, Salamanca 2000. El Boletín de la U. A. se encuentra, no completo, en la Biblioteca del Seminario de Vitoria. Allí se conserva el archivo personal de don Joaquín Goicoecheaundía, donde está la correspondencia que mantuvo con la Dirección Internacional, uniones diocesanas, obispos, etc., sobre la U. A. a partir de 1959. En la sede de la Unión Apostólica, Dirección Internacional (www.uacinternazionale.pcn.net) se encuentra la correspondencia entre la Dirección Internacional y la Española desde el año 1935. Debo agradecer a don Théodore Terres, secretario general, la información sobre ese carteo que me ha hecho llegar. Parte de este trabajo ha sido presentado como comunicación al XXIV Simposio Internacional de Teología de la Universidad de Navarra, *El caminar histórico de la santidad cristiana*, Pamplona, 28-30 de abril de 2003.